
下个四年，看任子威扛大旗
2022年的北京冬奥会上，任子威

给外界留下深刻印象的，绝不仅仅是
他获得的2000米混合接力和男子个
人1000米的两块金牌。

男子5000米接力赛决赛，在中国
队已经冲至第三名的情况下，小将孙
龙突然跌倒，直接摔出了赛道。面对意
外，接下一棒的任子威没有任何犹豫，
先是冲到孙龙身边与他完成了交接
棒，随后全力追击早已经把他甩在身
后的对手。
不抛弃，不放弃，这些正是任子威

能在冬奥会赛场成为“双金王”的关键
所在。
任子威第一次也是仅有的一次想

要放弃滑冰，是在他不到8岁的那一
年。在那之前，因为参加学校里的滑冰
培训可以晚一个小时放学，每天忙于
工作的母亲为了晚一点来接小孩，便
给任子威报了名，他就这么“误打误
撞”地进入到了属于短道速滑的世界。
枯燥的训练，尤其是每天都要进

行一个小时的长跑，这让原本爱玩好
动的任子威也有些受不了，不过在跟
母亲提出“不想练了”被拒绝之后，他
再也没有过这样的念头，即便在读初
中之后，面临读书还是继续滑冰的选

择时，甚至在走上专业道路之后，两次
遭遇骨折重伤的情况下，“继续滑下
去”的信念，也从来没有动摇过。

1997年出生的任子威，正是中国
短道速滑队“老中青结合”中的
“中”，不出意外的话，北京冬奥会结
束之后，他也将扛起短道速滑这面
大旗，成为中国队的领军人物。本届
冬奥会上，28岁的武大靖在2000米
混合接力比赛中夺金，但是在后面
的比赛中，却暴露出了体能和状态
欠佳的问题，没能在单项比赛中再
有斩获，而且作为世界纪录和奥运
会纪录保持者，也没能在他最强的
500米比赛中跻身前三———虽然到目
前为止，武大靖对于自己的未来并
没有什么明确的说法，但是对4年以
后已经32岁的老将来讲，继续在冬
奥舞台上证明自己的难度，显然比
现在要更大。
对现在的任子威来讲，接下来他

要做的，就是像四年前的武大靖那样，
肩负起中国短道速滑的重担。
事实上，对于军人家庭出身的任

子威来讲，他的集体意识和团队精神，
也会帮助他带领着更加年轻的短道速
滑队，开始备战下一个奥运周期，这样

的“带头大哥”气质，在他就读沈阳师
大的时候就已经显露出来了，用学弟
李孔超的话说，就是“训练场上，任子
威并不是一个爱说话的人，但在关键
时刻，他是最先给我们打气加油的那
个，让我们再冲一冲坚持一下，这种鼓
励也是我们最需要的。”

“一群年纪可能和我相仿的志
愿者，一直在唱《歌唱祖国》。我觉
得，我们这代年轻人充满希望，我们
可以为国家付出一切，为国家作出
贡献。”短道速滑2000米混合接力赛
的颁奖仪式上，任子威哽咽着说出
了这样一段话；而在男子5000米接
力赛因为队友失误无缘领奖台之
后，无论武大靖还是任子威，对于年
轻队友更多的还是安慰和鼓励：“我
觉得团队出现问题咱们一起扛了，
毕竟我们坚持4年，每个人都觉得自
己很累，但团队就是这样，我们只有
合到一起才能去组成一个接力队，
才能在赛场上叫中国接力队，一起
努力才能进入决赛。”

不念过往，不畏将来。
无论任子威还是在北京冬奥会赛

场上展现了中国速度的短道速滑队，
同样未来可期。

实力经验有差距
女队单项等待“破圈”

2月16日的短道速滑最后一项比
赛中，中国选手韩雨桐出战女子1500
米决赛，虽然她比赛中拼尽全力，并且
一度依靠突然发力取得了领先，但最
终却只排名第7，除了2000米混合接
力的金牌之外，短道速滑女队最终只
拿到了3000米接力的一枚铜牌。
拼尽全力却一金难求，这，就是中

国女子短道速滑不得不面对的现实。
作为中国女子短道速滑最早获得

冬奥奖牌的项目，中国队不但在500
米比赛中拿到了短道速滑的第一枚金

牌，更是在2002年到2014年实现了“四
连冠”。不过随着王和周洋这些老将
的先后退役，中国队在这个项目上也
优势不再，平昌和北京连续两届冬奥
会，中国队员都没能站上这个项目的
领奖台。
此前的8届冬奥会上，短道速滑女

队为中国队拿下9金9银4铜共计22枚
奖牌，但是在北京冬奥会上，女队并没
有单项奖牌入账———过去8届冬奥会，
中国短道速滑队总共拿到过33枚奖
牌，女队占了其中的三分之二，而且在

短道速滑队拿到的10枚金牌当中，除
了武大靖在平昌冬奥会上的1枚外，其
余9枚都是由女队获得的。

纵观中国短道速滑队在本届冬
奥会上的表现，女队确实缺少像韩
国的崔敏静、荷兰队的舒尔廷以及
意大利队的丰塔纳这种实力超群的
领军人物。中国女队当中，范可新在
接力比赛中拿到1金1铜，但在单项比
赛中没能实现突破，张雨婷、张楚
桐、韩雨桐和曲春雨这些队员虽然
冲劲十足，比赛中也敢打敢拼，但无
论个人实力还是比赛经验，与对手
相比还是存在着一些差距。能否在
接下来的备战周期当中进行更有针
对性的训练，让更多年轻队员通过
实战来提升自身实力，也将成为中
国女队能否在四年后的意大利冬奥
会“破圈”的关键所在。

遗憾和惊喜交织
男子5000米接力，是武大靖参加

的本届冬奥会最后一个项目，更确切
地说，有可能是他参加的最后一次冬
奥会上的最后一个项目。
上届冠军匈牙利队的出局，让武

大靖看到了在16日晚上决赛中冲击奖
牌甚至金牌的希望，毕竟在四年前的
平昌冬奥会上，中国队就拿到过这个
项目的银牌。
全力以赴，上场就拼尽全力———

这是武大靖对自己、也是对中国短道
速滑队的承诺。
比赛进入第28圈时，武大靖发力，

超过身前的意大利队员，帮助中国队
冲到了第4的位置；在比赛还剩16圈的
时候，武大靖利用经验和速度，再次完
成超越，将俄罗斯奥委会队员甩到了
身后，中国队一举升至第三名———在
成绩以零点几秒甚至零点零几秒计的
短道速滑比赛中，如果能够把这样的
优势保持住，第三次参加奥运会的武
大靖再一次站到领奖台上的目标，也
将再一次实现。
可惜的是，半决赛中交接棒失误

的一幕再次出现，中国队最终排名第
五，无缘奖牌。
很大程度上，武大靖的遗憾，也是

中国短道速滑队在本届冬奥会上的遗
憾。

首个比赛日，由武大靖、任子威、
范可新、曲春雨和张雨婷组成的中国
队，便在2000米混合接力比赛中夺
冠，为短道速滑队赢得了开门红。到了
第二个比赛日，任子威和李文龙包揽
男子1000米决赛冠亚军，两天2金1银
的“高开”战绩，也让外界对着支队伍
的期待，空前高涨了起来。

随后的比赛中，随着来自对手更
加强劲的挑战，中国队“争金夺银”的
脚步也停了下来。在女子500米和1000
米这两项传统的优势项目，中国队都
没能获得奖牌。男子1500米和500米，
武大靖和任子威同样无缘领奖台。直
到2月13日，中国短道速滑队才凭借着
范可新在最后时刻完成超越，在女子
3000米接力比赛中获得一枚铜牌，拿
到了中国队在本届冬奥会上的第4枚
奖牌。
在参加冬奥会的历史上，从盐湖

城冬奥会大杨扬夺得首金取得历史性
突破开始，短道速滑一直都是中国队
的优势项目，到北京冬奥会开赛之前，
中国短道速滑队已经拿到了10枚金
牌———虽然从奖牌的“成色”来讲，两
块金牌的“含金量”还算是不错，但是
从中国队获得的奖牌数量来看，自
1998年长野冬奥会以来，也仅仅比上
一届的平昌冬奥会多了1枚。

长野冬奥会上，中国短道速滑队
获得了5银1铜总共6枚奖牌，到了盐
湖城冬奥会上，一举拿下2金2银3铜
共计7枚奖牌。都灵冬奥会中，短道速
滑队的表现有所“退步”，只拿到了1
金1银3铜，但是到了温哥华冬奥会，
中国队获得的4枚奖牌全部都是金
牌，“含金量”可谓十足。2014年索契
冬奥会，中国代表团总共获得了3金4
银2铜，短道速滑队“贡献”了其中的2
金3银1铜。四年后的平昌冬奥会，遭
遇裁判判罚和各种意外的中国短道
速滑队只收获了1金2银，但值得一提
的是，武大靖获得的500米短道速滑
金牌，也是中国代表团在那届奥运会
中拿到的唯一金牌。
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中国短道速滑未来可期
2金1银1铜。
2月16日晚，随着男子5000米接力和女子1500米决

赛的结束，没有奖牌入账的中国短道速滑队在北京冬奥
会上交出的“成绩单”，最终定格在了2金1银1铜，与荷兰
队同以4枚奖牌并列第二，拿到了2金3银的韩国队位列第
一，成为本届冬奥会上短道速滑项目的奖牌“大户”。

在拿到了2000米混合接力和男子个人1000米两块
金牌的任子威看来，虽然最后还是有一些遗憾，但现在的
中国短道男队“还是算第一梯队的”。“这四年真的是特别
困难，但我们还是战胜了自己，大家都特别有冲劲儿，应
该为我们这个团队感到自豪。”

专题撰稿 本报记者 李冰


